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В настоящем исследовании с помощью экспериментальных и теоретических методов оценивалось влияние электромагнитного излучения солнечных вспышек на состояние и динамику верхних слоев атмосферы Земли (60-600 км). Поскольку скорость ионизации является одним из важнейших параметров ионосферных возмущений, были рассчитаны ее вертикальные профили для двух солнечных вспышек X-класса, произошедших 6 сентября 2017 года, с использованием эмпирической модели солнечного излучения FISM2 Flare и модели нейтральной атмосферы NRLMSISE-00. Результаты верифицировались с использованием данных о полном электроном содержании, полученных с помощью GNSS-приемника, расположенного в среднеширотной геофизической обсерватории «Михнево». Было установлено, что комбинация эмпирических моделей качественно оценивает временную динамику увеличения скорости ионизации, а наблюдаемое превышение расчетных данных над результатами измерений может быть обусловлено влиянием процессов рекомбинации, не учтенных в расчетах. В целом, полученные результаты подтверждают обоснованность предложенных подходов и открывают возможности для дальнейших исследований в этой области. Исследование выполнено при поддержке министерства науки и высшего образования Российской Федерации, проект номер рег.№122032900175-6.
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In this study, experimental and theoretical methods were used to evaluate the impact of solar flare electromagnetic radiation on the state and dynamics of the Earth's upper atmosphere (60-600 km). Since the ionization rate is one of the most important parameters of ionospheric disturbances, its vertical profiles were calculated for two X-class solar flares that occurred on September 6, 2017, using the empirical FISM2 Flare solar irradiance model and the NRLMSISE-00 neutral atmosphere model. The results were verified using data for total electron content obtained with GNSS receiver located at the Mikhnevo mid-latitude geophysical observatory. It was found that the combination of empirical models qualitatively estimates the temporal dynamics of the increase in the ionization rate, and the observed excess of calculated data over measurement results may be due to the influence of recombination processes not considered in the calculations.  Overall, the results obtained confirm the validity of the proposed approaches and open up opportunities for further research in this area. The study was supported by the Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation, project registration number 122032900175-6.
